
NEWSLETTER

J U N H O / 2 0 2 5

DesenvolveReview
a p o i o :

Municípios se unem para discutir plano 
diretor unificado para a RM Vale

Pensando no desenvolvimento integrado da Região Metro-
politana do Vale do Paraíba e Litoral Norte, a RM Vale, os 
municípios de Caçapava, Jacareí, São José dos Campos e 
Taubaté se uniram em uma agenda coletiva, encabeçada 
pelo Desenvolve Vale, para discutir políticas públicas comuns 
e, a partir delas, planejar o desenvolvimento sustentável da 
região.
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INICIATIVA BUSCA ALINHAR POLÍTICAS PÚBLICAS E ENFRENTAR DESAFIOS 
COMUNS EM ÁREAS COMO MOBILIDADE, MEIO AMBIENTE, DESENVOLVI-

MENTO URBANO E EXPANSÃO ECONÔMICA

Há poucos dias, representantes das quatro cidades partici-
param do início das discussões em um evento exclusivo 
para membros e conselheiros do Desenvolve Vale, realizado 
no Hotel Golden Tulip, em São José dos Campos. O tema foi 
“Uma nova visão de Plano Diretor da RM Vale e Litoral 
Norte”.

Nesta primeira conversa, estiveram presentes o 
secretário de Urbanismo e Sustentabilidade de São 
José dos Campos, Marcelo Pereira Manara; a 
secretária de Planejamento Urbano de Taubaté, 
Marcela Franco; o secretário de Meio Ambiente de 
Taubaté, Gabriel Alcântara; o secretário de Meio Am-
biente e Planejamento de Jacareí, Rogério Costa 
Manso; e o secretário de Planejamento Urbano e 
Meio Ambiente de Caçapava, Antônio Potiguara. O 
prefeito de Taubaté, Sérgio Victor (Novo), também 
acompanhou o evento.

“Começamos com esse grupo justamente para dis-
cutir a convergência dos planos diretores, algo que 
vai refletir diretamente no desenvolvimento re-
gional. A proposta é debater os principais desafios 
comuns e fortalecer o diálogo entre as cidades, em 
busca de um desenvolvimento integrado para toda 
a região do Vale do Paraíba, Litoral Norte e Serra 
da Mantiqueira”, declarou Kiko Sawaya, CEO do 
Desenvolve Vale.

Membros e conselheiros do Desenvolve Vale durante evento com gestores municipais para discutir políticas públicas 
conjuntas e avanços para a região. Foto: Desenvolve Vale.

Rogério Costa Manso, secretário 
de Meio Ambiente e Planejamento de Jacareí,
participa de encontro empresarial. 
Foto: Desenvolve Vale.
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Marcelo Manara, secretário de Urbanismo 
e Sustentabilidade de São José dos Campos, 
encontra o prefeito de Taubaté, Sérgio Victor (Novo), 
em evento do Desenvolve Vale. Foto: Desenvolve Vale.

Mais que compartilhar os desafios de alinhar novas políticas 
públicas, especialmente às relacionadas ao ordenamento 
territorial, este primeiro encontro trouxe fôlego para pro-
mover as próximas discussões, incluindo mais municípios e 
outros setores da sociedade, como o produtivo.

Na opinião do secretário de Urbanismo e Sustentabili-
dade de São José dos Campos, Marcelo Pereira Manara, 
o principal desafio para que essa convergência aconteça, 
na prática, são as barreiras técnicas e culturais. Isso 
porque, no dia a dia, as prefeituras já estão muito 
demandadas com a gestão e o planejamento 
dos próprios municípios, o que torna desafiador 
disponibilizar tempo e equipes para atuar além d
as fronteiras municipais.
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"Infelizmente, ainda não tivemos a oportunidade de 
construir um Plano Diretor para a RM Vale. Por isso, 
essa oportunidade de alinhamento entre os planos di-
retores dos municípios é, sem dúvida, fundamental 
para discussão conjunta. Temas como mobilidade, 
gestão de resíduos sólidos, qualidade do ar e ex-
pansão industrial, são pautas que exigem que os mu-
nicípios se sentem juntos para buscar convergências e 
sinergias. Todos têm a ganhar, porque, na prática, já 
somos uma região conurbada. Por isso, precisamos, 
cada vez mais, assumir esse comportamento metropol-
itano e traduzi-lo em políticas públicas”, declarou o 
secretário Marcelo Manara.

Desafios

“Temos que começar a exercitar a musculatura do 
que eu chamo de ‘comportamento metropolitano’. 
Lógico que, por vezes, a questão política também 
pode ser um empecilho, mas não vejo isso neste 
momento, nem com os municípios que estão se 
unindo. Tem também a questão técnica, mas
 precisamos olhar bons exemplos, como a Região 
Metropolitana de Campinas, e seguir. 
Tenho certeza de que nós podemos, com os bons 
técnicos que todos os municípios têm, superar 
todos esses fatores”, afirmou.

Unir esforços e alinhar planos diretores municipais, 
discutindo políticas públicas setoriais, que impactam 
diretamente nas principais áreas de interesse da pop-
ulação, como saúde, educação, emprego, mobilidade 
e meio ambiente, é uma estratégia que pode alavan-
car o desenvolvimento da RM Vale que, desde 2012, 
se tornou região metropolitana, mas ainda não teve 
um plano diretor discutido e nem consultas como os 
municípios.  

Marcelo Manara, secretário de Urbanismo
e Sustentabilidade de São José dos Campos, 
conduz conversa sobre planos diretores. 
Foto: Desenvolve Vale.

Fundador e diretor do Desenvolve Vale, 
Kiko Sawaya conduz encontro com empresários 
e gestores públicos em São José dos Campos. 
Foto: Desenvolve Vale.



Para os próximos encontros, o objetivo é ampliar a partici-
pação do setor produtivo e de outros segmentos da socie-
dade, levando para esses espaços de debate temas que, 
normalmente, ficam restritos às audiências públicas. A 
proposta é envolver organizações que representam a in-
dústria, o comércio, o turismo, entre outros setores, além 
de conselhos municipais, como os de Desenvolvimento 
Urbano e de Desenvolvimento Rural.

Cooperação entre municípios quer ampliar 
diálogo com outros setores

“Mais uma vez o Desenvolve Vale sendo 
pioneiro nas ações e nessa integração do 
poder público com o privado”.
M

Marcela Franco
Secretária de Planejamento Urbano 

Antônio Potiguara, secretário de Planejamento 
Urbano e Meio Ambiente de Caçapava, em palestra
para empresários. Foto: Desenvolve Vale.
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Outras iniciativas para aproximar gestores municipais, 
empresários e representantes de diversos setores e 
avançar na proposta de cooperação entre as cidades 
estão sendo planejadas. Já está em andamento a or-
ganização de uma agenda para discutir inovações nos 
processos de aprovação e emissão de licenças nos mu-
nicípios. A data será divulgada em breve.

“É importante destacar que somos um grupo infor-
mal. Vamos conversar e conhecer pessoas. Assim, 
vamos aprimorando o grupo para que possamos 
pensar em avanços mais efetivos em termos de par-
ticipação e de temas como plano diretor, zonea-
mento, código de obras e outras políticas públicas”, 
explicou Marcelo Pereira Manara, secretário de Urban-
ismo e Sustentabilidade de São José dos Campos.


